
“没有人能空着手离开华东珠宝城。”浙江

阮仕珍珠副总经理何佳俐打趣着说。

诸暨市的山下湖镇，自1969年种下第一只

蚌，到 1985 年建成第一代珍珠市场，经数次易

址扩建，2008年落成的华东国际珠宝城已是第

六代交易市场，这是目前全球最大的淡水珍珠

交易市场。

父辈们从一个毛竹棚、一块油毛毡的简陋

市场开始，经历半个世纪，把单一的原料批发做

成了如今的全产业链发展，让山下湖成了中国

珍珠之都。

1988 年成立的阮仕珍珠，也是从珍珠养

殖、原料批发做起的，然而批发利润薄，只能赚

些辛苦钱，阮仕珍珠就在思考如何为珍珠赋

能。2008 年，阮仕珍珠北京专营店开业，正式

开启品牌化之路。他们培育设计团队，研发创

新，为“国货之光”的淡水珍珠赋予更多能量，让

珍珠从饰品向首饰转变。2016 年 G20 杭州峰

会，阮仕珍珠独具创意地将20个峰会国成员的

国花与珍珠元素完美融合，带着美好寓意的胸

针作品，充分展示了中国珍珠文化的深厚底蕴

和艺术之美。

近年来，随着国风国潮的兴起，阮仕珍珠在

品牌设计上持续发力，《御花园系列》《兰芳系

列》等产品不仅极具东方韵味，而且不失时尚

感，简约的款式适配日常，也把温润如玉的气质

诠释得淋漓尽致。

经过三十余年的发展，阮仕珍珠被礼宾局

选为赠送重要外宾的礼品，荣享“国礼”之誉。

一颗小珍珠，从浙江走向全国，从中国走向世

界，阮仕珍珠也成为了中国淡水珍珠和中国海

水珍珠分级标准的制订者之一。

荣誉和发展的背后，工行一路相伴。“我们

和工行合作快 15 年了，彼此信任，只要公司有

融资需求，工行都会尽职尽责来推进，他们还为

我们提供代发工资服务，平时公司存贷款业务

也在工行。”何佳俐说，尤其在珍珠开蚌收购的

时候，需要大量流动资金来周转，工行都会主动

询问融资需求，以最快的速度、最简便的流程提

供支持。
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88点点1010分到岗分到岗，，何杰开始了一天的工作何杰开始了一天的工作。“。“晨会开完后晨会开完后，，我会梳理一遍客户信息我会梳理一遍客户信息，，如果有产品快要到如果有产品快要到

期期，，需要提前通知需要提前通知。。午饭后午饭后，，我就去市场走访客户我就去市场走访客户，，中午他们相对空一点中午他们相对空一点，，尽量不要耽搁他们做生意尽量不要耽搁他们做生意。”。”

何杰是工行诸暨山下湖支行的客户经理何杰是工行诸暨山下湖支行的客户经理，，她来这里已经她来这里已经 1313 年了年了。。1313 年年，，她从柜员成长为客户经她从柜员成长为客户经

理理；；1313年年，，她也见证了小珍珠如何生出大财富她也见证了小珍珠如何生出大财富。。

数据显示数据显示，，20232023年诸暨珍珠年产销额突破年诸暨珍珠年产销额突破500500亿元亿元，，珍珠销量占到全国的珍珠销量占到全国的8080%%、、世界的世界的7373%%。。诸诸

暨的淡水珍珠正在大放异彩暨的淡水珍珠正在大放异彩。。

古时被王公贵族古时被王公贵族、、富商大贾专享的珍珠富商大贾专享的珍珠，，如今已如今已““飞飞””入寻常百姓家入寻常百姓家，，助力这一产业的背后助力这一产业的背后，，离不开金离不开金

融活水的灌溉融活水的灌溉。。

自华东国际珠宝城开业以来自华东国际珠宝城开业以来，，工行诸暨山下湖支行作为市场内唯一一家银行工行诸暨山下湖支行作为市场内唯一一家银行，，一直坚持为市场提供一直坚持为市场提供

更融入更融入、、更便利的服务更便利的服务，，创新小微金融产品创新小微金融产品、、做深做实普惠金融做深做实普惠金融，，实施收款二维码手续费减免政策实施收款二维码手续费减免政策、、真金真金

白银让利商户等举措白银让利商户等举措，，为珍珠产业链上的小微企业和个体工商户提供了坚实的金融服务保障为珍珠产业链上的小微企业和个体工商户提供了坚实的金融服务保障。。截至目截至目

前前，，该行对珍珠相关产业授信已超该行对珍珠相关产业授信已超44亿元亿元，，市场收款二维码覆盖率达市场收款二维码覆盖率达6060%%。。

小珍珠串起大经济
工行浙江省分行护航诸暨珍珠闪耀世界舞台

本报记者 何慧婷 通讯员 吴鹤鸣 臧嫣本报记者 何慧婷 通讯员 吴鹤鸣 臧嫣
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柜台上整齐地摆放着一筐筐珍珠，地上也

罗列着好几十袋，半成品的珍珠串链归类在不

同的箩筐里，散发的珠光着实让人眩晕。

在华东国际珠宝城海天生珠宝的门店，负

责人薛晓瑜正和前来采购批发的客商交谈着，

一旁还有几拨零散客人在挑选试戴。

薛晓瑜是“珠二代”，苏州渭塘镇人，父亲薛

水生从1985年在老家养殖珍珠起步，在这行业

摸爬滚打四十年。随着产业的变迁，苏州一带

的工业发展得越来越好，而诸暨山下湖镇的珍

珠产业也迎来了跨越式发展。2008年，薛水生

果断将生意转移到山下湖。

早年，薛水生的生意以外销为主，随着国内

经济的发展，“她经济”崛起，珍珠也呈现年轻

态，国内的市场越来越大。珍珠的发展崛起，薛

水生是见证者，也是亲历者。

而他与工行的缘分，从苏州一路来到了山

下湖。“在苏州时，我们就和工行合作了，到了这

里还是选工行。”因为何杰工作认真细致、效率

又高，薛水生和她成了朋友，除了日常的业务往

来，还时常帮她介绍客户。

珍珠行业有一个显著的特征，具有较高的

劳动密集度。珍珠挑选全靠人工，随着薛水生

的产能扩大，工作效率明显跟不上了。六年前，

他开始研发智能珍珠精选机。“用机器来代替人

工分拣，整个生产效率大幅提升，为我们节省

30%的人工成本。”

企业每次的关键时期，都离不开工行一如

既往的金融支持。如今，海天生珠宝在浙江、安

徽、江苏、河南都有珍珠生产加工基地。

薛水生说，每年到了深秋初冬，就要大批量

收蚌采购，和农户的钱款都是现结，工行就会提

前帮他们备好资金。

今年初，海天生珠宝因发展融资需求，工行

迅速为企业发放了 900 万元贷款。“上午申请，

资金下午就到账了，太方便了。”薛水生点赞工

行速度。
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“左上角关注点好，满屏礼物敲起

来”“宝子们，喜欢的扣1。”

晚上 8 点 40 分，柒柒穿着新中式服

装，搭配着珍珠饰品，开始直播。“一场直

播平均下单两三百件。”今年是她入行的

第二年，她也是海天生珠宝旗下的主播

之一。

薛晓瑜有着和父亲不一样的想法，

他积极寻求新赛道。2018 年他开始布

局电商直播，“一台手机，我自己就是主

播。”他回忆起当时的场景。

随着直播经济的火爆，他发现珍珠

成品的市场更大，终端客户更多，也能带

来更大的溢价空间。于是，薛晓瑜进一

步扩大电商团队。“直播设备更新、设置

售前售后团队、采购产品都需要资金，真

的很感谢工行，只要我们有需求，他们都

会支持。”

薛晓瑜的直播团队，每天直播时长

达 16.5 小时，是众多电商直播的一个缩

影。为助力小微企业破解融资难、融资

贵，工行诸暨山下湖支行推出“珍珠专业

市场贷”。前不久，薛晓瑜就办理了300

万元纯信用贷款。“app 上就能办理，非

常方便。”

一颗小珍珠正在串联起更广阔的世

界舞台。浙江省珍珠行业协会秘书长何

铁元表示，他们参与对《珍珠分级》国家

标准进行修订，推动中国珍珠行业高质

量发展。“国家标准要科学严谨符合实

际，也要对企业、消费者负责，企业不能

贪图赚一点快钱去欺骗消费者，否则会

对整个行业造成伤害，最后自己的生意

也做不长久。”诚信经营，是何铁元始终

强调的。

在护航诸暨珍珠“走出去”方面，协会

也在积极行动。2024 年 2 月，协会组织

350余家诸暨珍珠企业再次组团去香港参

加珠宝展，与世界知名海水珍珠同台竞

技。“我们要主动走出去，也要让客商走进

来，让诸暨的淡水珍珠闪耀世界舞台。”

“走出去”的背后，也有工行积极助

力的身影。何铁元说，工行山下湖支行

提供了多元化便利服务，帮助参展企业

收集相关材料，统一去上级行办理，企业

“一次也不用跑”。“为企业节省时间成

本，他们真的很贴心，细节想得很周到。”

“未来，诸暨珍珠要朝着‘大珠宝’发

展。”这是何铁元的期许。在工行的陪伴

下，小珍珠必将续写“国货之光”高质量

发展新篇章，擦亮诸暨发展“金名片”。
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